

midi du 2 décembre dernier, il y a 3 jours qu'elle souffre de la tête, le faciès est rouge, elle est constipée depuis quatre jours et depuis l'avant-veille elle vomit tout ce qu'elle veut prendre; même il y a eu des vomissements spontanés — L'on me fait demander parce qu'elle est en proie, dit-on, à des crampes violentes dans les jambes. En effet, je la trouve qui se tord sur son lit où deux hommes la maintiennent avec peine. Il y a de violentes contractions aux membres inférieurs et aux mains. Par moments, les pieds, les jambes et les mains se tordent, se fléchissent, les tendons et les muscles deviennent durs comme du bois. Toute la figure est fortement congestionnée, le mal de tête atroce; la nuque est raide et la tête rejetée en arrière. Cependant l'intelligence reste intacte, le pouls est calme à 80 et la température ne monte que d'un degré. Je la fais asseoir sur son lit et il n'y a pas de signe de Kœnig. Comme je l'ai dit la constipation est absolue depuis 5 jours et les vomissements surviennent aussitôt qu'elle veut prendre quelque chose.

Le diagnostic reste douteux, mais je pense à la méningite.

*Traitement*. — J'ordonne la glace en permanence sur la tête, et je donne un grand lavement qui provoque une selle copieuse au bout d'une heure. Puis je donne le bromure associé au Chloral toutes les 4 heures. A mon arrivée, j'essaie un piqûre de morphine mais cela ne fit rien; le mal de tête semble même augmenter. Toute la nuit se passe ainsi avec des vomissements et des contractions dans les membres inférieurs. — Vers 2 à 3 heures du matin, cela se calme, et à ma visite de 8 heures je la trouve relativement bien. Les vomissements avaient cessé et elle gardait le lait. Les membres étaient seulement endoloris; la tête un peu lourde, mais pas de douleurs. Température et pouls sont à l'état normal. Enfin tout était fini et l'orage passé. — Eh bien! Que voulais donc dire tout ce tapage, tous ces symptômes semblant annoncer une maladie grave? Est-ce que l'hystérie serait intervenue pour me mystifier?

Je ne le crois pas; et pour moi, il y a eu certainement un commencement au moins de maladie cérébrale, et la cause me paraît résider dans une auto-intoxication intestinale analogue à ce que l'on observe quelquefois chez les enfants atteints de gastro-entérite. En effet, qui n'a pas observé quelquefois des malades souffrants d'entérite cholériforme, des symptômes cérébraux, convulsions, contractions, enfin ce que l'on a appelé, du méningisme. La cellule nerveuse cérébrale ne subissant que la rière étape, la période irritative ou congestive d'un processus pathologique qui peut aller jusqu'à l'inflammation s'il ne retrocède pas.

L'on a dernièrement attiré l'attention sur ce syndrome cérébral qui vient quelquefois compliquer l'infection gastro-intestinale et dont on se rend facilement maître par le calomel à petites doses qui aseptise ou au moins débarrasse l'intestin de son contenu infectieux.

Dans la présente observation le processus n'est pas allé au delà de cette première phase irritative ou congestive d'une affection cé-